

# INTENSIFICARA LA PRODUCCION DE CAFES SUAVES BRASIL

## TREMENDO BOMBARDEO AEREO DE NANKING POR LOS JAPONESES

HARA LA COMPETENCIA A LO PAISES PRODUCTORES DE ESTAS CALIDADES EN ESPECIAL A COLOMBIA

### LOS CHINOS EFECTUARON UNA INCURSION AEREA CONTRA SHANGHAI

SHANGHAI, 9 UP.—Informes recibidos en esta ciudad con procedencia de Nanking indican que un numeroso escuadrón de aviones de bombardeo japoneses ejecutaron un terrible bombardeo contra la capital china, y las fuentes japonesas en Shanghai comentan el ataque como una indicación de que la suerte de Nanking está sellada, esperando la caída definitiva dentro de 24 horas. Las fuertes están haciendo una resistencia resuelta a unos dos kilómetros del importante puerto de Wuhu en el río Yangtze.

LONDRES, 9 UP.—Mensajes de prensa recibidos en esta capital informan que aviones de bombardeo chinos incursionaron contra Shanghai por primera vez en seis semanas en las horas de la tarde de hoy, arrojando bombas en el distrito de Whang-poo y en la vecindad del propio "Bund" de Shanghai. Las baterías antiaéreas japonesas mantuvieron un nutrido fuego contra los invasores, los que luego emprendieron el vuelo de regreso a su base en dirección de Woosung.

TOKIO, 9 UP.—El corresponsal de la agencia noticiosa

### FUERTE RESISTENCIA CHINA A CORTA DISTANCIA DE WUHU

Domei en Nankin informó que los aviones japoneses dejaron caer hojas sueltas sobre la capital china, pidiendo a la guarnición que se rinda, pidiendo al mismo tiempo que el alto mando chino conteste antes del medio día del viernes. A las siete de la noche de hoy los chinos no habían contestado a la propuesta japonesa y la batalla continúa, las autoridades militares japonesas no esperan que se llegue a una decisión hoy mismo.

Sembrará árboles para sombra para retardar la maduración del café

RIO DE JANEIRO, 9. — Fernando Costa, presidente del departamento de café, confirió hoy con Rogelio Camargo Gastao Faria, asistente director del consejo técnico de café sobre la intensificación

—Pasa a la Pág. 3.



Nº 541—Director Rafael Soley—Año II

San José, Jueves 9 de diciembre de 1937

# Grandes actividades en busca de la revisión

## Más economías al Presupuesto

### SUPRESION DE LA PARTIDA PARA LA OFICIALIA MAYOR DE RELACIONES EXTERIORES

Desde hace un año ese cargo está acéfalo y puede refundirse con la oficialia mayor de justicia

### TAMBIEN SE ANUNCIAN OTRAS ECONOMIAS DE IMPORTANCIA

Una fuerte mayoría del congreso está por las economías en el presupuesto nacional. Y esas economías no se concretarán a las acordadas sino que se dispondrán otras de importancia. Esta mañana fuimos enterados que entre esas economías está la que se refiere a la supresión de la partida para oficialia mayor de Relaciones Exteriores. Esa posición está acéfala desde hace cerca de un año, y se ha llegado a la conclusión de que no es imprescindible pues se ha desempeñado el cargo con el actual personal de la Secretaría. Se propondrá que se suprima la partida y que se haga un recargo en la oficialia mayor de Justicia. La moción cuenta con grandes simpatías entre los señores diputados especialmente de parte de los diputados que están de acuerdo en introducir esa y otras economías para así rebajar el monto de gastos del presupuesto.

### POSTERGADA

La visita de los delegadas de la paz, norteamericanas

### SIGUIERON EN VIAJE PARA EL NORTE

La senadora norteamericana Mrs. Musser, y la señora Ana del Pulgar de Bure, delegadas de la paz, que eran esperadas en Costa Rica, y que de Panamá en viaje al norte, les fue imposible visitar este país por no haber podido aterrizar el avión en que viajaban, comunican de Managua, Nicaragua, a la ilustrada profesional doña Angela Acaña de Chacón que por premura del tiempo se ven en la sensible necesidad de aplazar por ahora su visita a Costa Rica, siguiendo hoy para el norte.

### CONVOCADOS A UNA REUNION PARA ESTA TARDE LOS DIPUTADOS AMIGOS DEL GOBIERNO

Se considera que no cuenta con votos esa revisión del acta en que se acordó suprimir las partidas para las legaciones. Los que mantienen esa decisión estiman que será ratificada por fuerte mayoría del congreso si se plantea la revisión

A hora temprana de hoy el presidente del congreso, señor Arias, llegó a San José. En su despacho oficial confirió con varios diputados de los del círculo adepto al gobierno. Ayer nos dicen, el vicepresidente Calderón Guardia lo hizo con otros representantes después de una larga entrevista que tuviera con el jefe del estado. Del resultado de estas previas exploraciones por el criterio de los congresistas depende de que en la sesión de hoy sea o no planteada la moción de revisión del acta de la sesión anterior en lo referente a la supresión de las partidas del presupuesto correspondientes a las legaciones de Francia y Guatemala.—Los señores Arias y Calderón Guardia excusarse en informar a la prensa acerca de esas actividades. Los elementos de oposición estiman que la partida está absolutamente perdida para el Ejecutivo, dudando lleguen sus diputados al caso de plantear el problema de la revisión.—Para una conferencia a las dos de la tarde en la secretaria del congreso han sido citados los diputados adeptos a la política oficial, seguramente para tratar de este asunto. Seguramente que la sesión de hoy del congreso estará muy interesante de ser planteada la revisión del acta.

# CONVOCADO EL GRAN CONSEJO FASCISTA PARA EL SABADO EN LA NOCHE

Las resoluciones serán dadas a conocer directamente del Palacio Venecia

Trátase de la renuncia de Italia de la Liga de Naciones, dada a conocer de modo exclusivo por LA TRIBUNA en su edición de hoy

ROMA, 9. UP.— Oficialmente se anunció esta mañana que el gran consejo fascista ha sido convocado para una reunión extraordinaria, la cual se efectuará a las diez de la noche del día sábado 11 de los corrientes. El comunicado oficial asegura que las importantes resoluciones que aprobará el consejo serán a conocer inmediatamente después de la reunión desde el palacio.—Pasa a la pág. 5

## 5 HORRENDOS ASESINATOS COMETIDOS POR ROBAR A LAS VICTIMAS

## FUERTE DEMANDA DE PIÑAS TENDRA EL GOBIERNO EN 1938

A FIN DE QUE LA FABRICA NACIONAL PUEDA AMPLIAR LA ELABORACION DE VINO DE ESA FRUTA

20. 000. LITROS DE VINO DE PIÑA PONDRÁ LA FABRICA A LA VENTA EN EL MES DE ENERO

Están enterados los lectores de NOVEDADES de que la fabrica nacional de licores dispuso hace algún tiempo realizar ensayos con

objeto de ver que resultados daba la elaboración de vino de piña. Según se nos ha informado, los resultados han sido espléndidos, y la fabrica pondrá a la venta, en los primeros días de enero entrante, veinte mil litros de vino de esa fruta que han estado en proceso de fermentación desde hace algunos meses.

Como los ensayos han tenido muy buenos resultados la fabrica ha dispuesto ampliar la elaboración de ese vino.

Esto, desde luego, irá en beneficio de los agricultores que se dedican al cultivo de las piñas, pues a producción del año entrante pose-

en, por esos productores, en la fabrica. Esta dependencia fijará oportunamente.—Pasa a la pág. 4

El alemán Weidmann confiesa los crímenes cometidos en Francia

Descubiertos por la policía los cadáveres de las víctimas

PARIS, 9. UP.— Toda Francia e encuentra hoy conmovida frente a la magnitud de una serie de horripilantes asesinatos cometidos a sangre fría por el alemán Eugenio Weidmann, quien confesó hoy en la prefectura de París haber dado muerte a cinco personas por mes.—Pasa a la pág. 3

## A punto de desbordarse el REVENTAZON A CASI DOS METROS DE ALTURA SUBIO EL AGUA

El peligroso río Reventazón a su paso por la región de Oroqui, estuvo a punto de desbordarse, según nos informa persona llegada esta mañana de esa región. A dos metros subió el nivel de las aguas sobre el nivel normal, rebasando apenas los cauces e inundando las aguas turbulentas, una pequeña

área a ambas riberas del río. No causó daños de consideración. La noche es la segunda vez que se aumentan fuertemente el volumen de aguas, de ese río, pues, el viernes estuvo también muy crecido, inundando algunos playones, debido a las fuertes lluvias.

## STANDARD GENERAL DE PRECIOS EN LA RECOLECCION DE CAFE

SERA FIJADO POR LOS FINQUEROS DE LA REGION DE OROQUI.—DE 30 A 40 CTS. PAGANSE EN LA ACTUALIDAD POR MEDIDA

Menos informado de las medidas que para su protección han venido tomando los dueños de finques de café de las diversas zonas del país. En cuanto a los finqueros

esta mañana uno de ellos, que era el objeto de defenderse ante la incertidumbre de los precios del producto en los mercados del exterior, estaba en conversaciones con el —Pasa a la pág. 4

# Anverso y Reverso en la Medalla de Augusto

Lord Teedsmuir le quema todo su incenso pero rechaza la paternidad del fascismo que se le ha atribuido.—G. P. Baker recuerda que fué más y más benévolo a medida que se fue sintiendo seguro.—Sir Augusto opina no habría habido una era cristiana, ni un Tercer Reich de Hitler, a juicio de B. M. Allen

Nueva York. — (Editors Press). — Mussolini nos está haciendo vivir otro siglo de Augusto. No solo porque está tratando de formar su imperio a imagen y semejanza del que a través de sus manos Caiso Octaviano desde que llegó a Roma a los 19 años el 44 antes de Jesucristo hasta su muerte medio siglo después, sino porque Mussolini dió en la idea de la pomposa celebración del bímilenario del sobrino de Julio César.

Así ha caído sobre nosotros lectores del siglo XX una avalancha de literatura laudatoria de Augusto por cierto mucho más epijota que la prodigiosa por sus contemporáneos: Horacio, Virgilio y todo el grupo de protegidos por Mecenas, quien parece haber sido tan eficiente ministro de propaganda de su líder como lo es Goebbels de Hitler.

Bien contados los dos mil años desde el nacimiento del hijo de Julia (hermana de Julio César), y de Caiso Octaviano se cumplen el 23 de setiembre del año entrante, pero Mussolini ha querido celebrarlo este año a fin de aproximarse a la proclamación de su nuevo imperio romano. Se dice, sin embargo, que el gran homenaje fue planeado antes de que "El Duce del Imperio", que es ahora su título oficial, acometiera la conquista de Etiopía. Así lo asegura el propio profesor Giulio Quirino Giglioli, organizador de la gran exhibición de este año en Roma. Hay quienes creen que fue la conmemoración de este bímilenario lo que indujo a "El Duce" a precipitar la imperial conquista africana, de donde resultaría que Haile Selassie tiene

(De nuestro Corresponsal)

que atribuir tanto a Augusto como a la Liga de las Naciones Laval y Anthony Eden su triste destino actual.

La historia de una gran dictadura, de un déspota benévolo que estructuró un Imperio del caos republicano de Roma, tiene rabiosa actualidad en nuestros días. Pero es extraño que siendo tanta la oposición, intelectual a lo menos, el fascismo contemporáneo que traza sus raíces hasta Augusto, casi no haya salido un libro de estas promesas siglo XX que no sea de entusiasta, casi idolátrica, admiración por el "hombre de más éxito en la historia del mundo". Nosotros recordamos haber leído el reverso de esa historia, una biografía en que el énfasis no está en el triunfo dorado sino en el político sagaz, bárbaramente cruel, desleal a sus familiares y amigos de la época en que luchaba por el poder, no en la de disfrutarlo al amparo de las legiones, que le siguieron.

Lo más que dice G. P. Baker en su "Augustus" recién publicado en Nueva York es que "mientras más seguro se encontró Augusto más benévolo se fué haciendo". Así pasa por alto su mayor éxito de estrategia política, que fué el de cerciorarse de que todos sus enemigos murieran, de buena o mala manera, antes que él: Bruto, Casio, Lépido, Marco Antonio. Es lástima que no haya llegado hasta nosotros la correspondencia de Octavio con Cicerón; el gran tribuno de la república creyó en Octavio, le ayudó a dominar a sus enemigos, a asegurarse la confianza

de la aristocracia senatorial, para darse cuenta demasiado tarde que Octavio lo sacrificaba fríamente a Marco Antonio en el pacto que creó el Triunvirato con Antonio y Lépido, de crude lísima historia. Así cayó Cicerón bajo la espada de los legionarios de su joven protegido y su lengua sangrante fué clavada en el Senado para satisfacción del odio mortal de Marco Antonio, aliado de Octavio hasta la que fué también su víctima.

Este emperador casi por antonomasia, que reinó de manera absoluta durante 40 años, ni fué emperador ni fué rey, ni "reino" en el sentido que ahora lo entendemos. Tuvo la habilidad del disimulo para tomarse en sus manos la suma del poder aparentar y compartirlo con las instituciones republicanas. El hombre que entró a la república se proclamó siempre el restaurador de la república. Sin el genio de su tío Julio César tuvo el sentido común para comprender que el pueblo no quería esa monarquía que César comenzó el error de mostrar bajo su manto. Pero tuvo, sobre todo, la resolución y frialdad para usar de su poder para aniquilar a todos sus enemigos, aprendiendo de la amarga experiencia de las débiles contemporizaciones de su tío, epilogadas por el puñal de los senadores a los pies de la estatua de Pompeyo.

Así, aparentando defenderlo, Octavio terminó con lo poco que había delado Julio César de la república romana. Después de la victoria de Actium se presentó al senado como Washington en Filadelfia y —Pasa a la pág. 7

# QUISICOSAS...

Fernández Sarratocó, el popular candidato de los cinco partidos, no vino a Costa Rica por su gusto. La verdad es que no sabía para dónde lo despacharon a jefear el antiafismo.

Y se encontró con que era mejor ser candidato a diputado.

Por lo menos es menos peligroso...

El mismo Fernández Sarratocó dice que eso de incorporarse a las facultades de ingeniería es para estudiantes, para aficionados, pero no para sabios como él, que pertenece a los ingenieros olímpicos.

En el reportaje de don Ricardo de hoy, cita los teatros y las fiestas cívicas, pero no cita a los actores más célebres ni a sus obras. Por ejemplo: el Teatro del Ejecutivo Municipal que lo desempeña don Rodolfo Manó, y sus grandes películas sincronizadas y ejecutadas por ciento tantas: "El auto licitado" y "el gran truco del discurso".

El Congreso se ha lanzado contra las legaciones de Guatemala.

# Su Destino - HOY -

El niño que nace en este día — 9 de diciembre — da muestras, desde la más tierna infancia, de ser inteligente y sagaz. Este niño, si se le inclina apropiadamente por la senda del trabajo, puede llegar a ser muy rico.

La mujer que ha nacido en esta fecha, tiene casi siempre cierta tendencia a mostrarse arrogante y orgullosa, a pesar de lo cual toma muy a pecho la opinión de los demás, sobre todo cuando se refieren a su persona. Esta mujer es casi siempre inteligente, y sobre todo cuando se refieren a su persona. Esta mujer es casi siempre inteligente, y le será fácil triunfar en cualquier actividad que escoja, sobre todo en las que tienen carácter social. Las profesiones en que podrá triunfar con mayor facilidad serán las que tengan relación con las artes. También el comercio y el magisterio le serán propicias. En el matrimonio será dichosa si sabe escoger marido.

El hombre que ha nacido en la fecha de hoy encuentra en su bondad y generosidad sus mejores aliados para el triunfo. Como escritor o artista y también como industrial o agricultor, podrá ganar mucho dinero.

La y París. Lo de París es para disimular, pero lo de Guatemala es que necesitan aquí a Fido. Estamos un poco amilados.

El Congreso, este mismo Congreso, piensa hacer nuevas supresiones de canonías y de cargos supernumerarios. Figura entre éstos la partida del sueldo al secretario de educación.

Si atacan al Presidente en la "Semana Cómica", dice Rodolfo que de extraño tiene que lo ataquen a él?

Claro. A don León sale cada superior jerárquico que es su horror.

Mano se sienta superior a gobernar. Se joça y se encuentra.

Todos los ingenieros que saben y que ejercen están incorporados en la Facultad de Ingeniería. Pero ahora resulta que no aparece en esa incorporación Juanito Fernández Sarratocó. Es que el candidato de los tres partidos; Juan, Rogelio y Fernández, es ingeniero, pero es plugal...

A confesión de parte, recibo de pruebas: El fraile civil Rodolfo Manó resulta ahora el Don León II.

Que tomen nota don Ricardo, Calderón Guardia y don Juan Rafael Arias.

# FECHAS y ANIVERSARIOS

9 DE DICIEMBRE

—En 1772 nació en Caulincourt, Armand Augustin Lucis Caulincourt, Marqués de dicho nombre y Duque de Vicenza, General francés, diplomático y Ministro de Estado de Napoleón. El marqués de Caulincourt, a las cuatro de la tarde del 4 de abril de 1814 llegó a París llevando el abdicación de Napoleón al trono francés, a favor de su hijo el rey de Roma.

—En 1917 las tropas británicas al mando de Edmund Heryn Hymnan Allenby, primer Vizeconde de Allenby, tomaron Jerusalén, en una de las más importantes fases de la guerra Europea. En honor a la santidad del lugar, las tropas de Allenby hicieron su entrada a pie, y se suprimieron los ruidos de cornetas y tambores.

—Se cumple el primer aniversario de la trágica muerte de don Juan de la Cierva, ingeniero español inventor del autogiro de su nombre.

## Vibraciones del Minuto

# ACERTADO CRITERIO

El competente financista don Tomás Soley Güell en importante reportaje que comendó a nuestro colega LA TRIBUNA y que se publica en la edición de esta mañana, se refiere a la idea de que el Ejecutivo pudiera vetar el presupuesto o forzarlo para que pase en términos impositivos y fuera de toda lógica en las presentes emergencias. La doctrina de don Tomás es como todas las suyas de amplia y completa sabiduría. Si el Presidente veta, dice don Tomás, quiere decir que o se queda sin presupuesto y en la más completa desorganización económica, o el Congreso haciendo uso de su derecho resella la ley. Es decir, se trata de hacer un alarde de fuerzas que acaso no se tengan y todo para oponerse a una batalla perdida.

Antes de estar de acuerdo con la tesis del distinguido economista y ex-secretario de hacienda, pensamos que no ha habido razón ninguna para que se haga tanto alarde de influencias en la

Cámara. El mismo don Tomás da el camino a seguir: El Ejecutivo en el momento dado, y cuando haya pasado el vendaval de la política que ahora está cerrado por todas partes, es así que consiga todo aquello que es indispensable para la administración y que legre mayor favor de la Cámara si sus pretensiones son de salud pública y de lógica manifiesta.

Mientras tanto todo esto no es más que batallas políticas. Y si es cierto que no estamos de acuerdo, ni nosotros, ni el país, ni nadie con los gastos superfluos, con los gastos exagerados, ni con forzar la máquina de los impuestos, no es menos cierto que también pensamos que en los momentos de agitaciones políticas, el Congreso se puede proponer de la justicia y cometer actos de demagogia de los que habrá de tomar más tarde base para rectificaciones.

—Tal pensamos frente a este problema de tanta trascendencia.

# "AVENTUREROS DEL AIRE"



# IMPONENTE FUE LA CONVENCION DEL PARTIDO CONFRATERNIDAD GUANACASTECA

### Ciento ochenta niños hicieron su Primare Comunion en la Merced

Ciento ochenta niñas y niños preparados, cristianamente, por el canónigo Valenciano, hicieron, ayer, en la Merced la primera comunión, y conmemorando el acontecimiento hubo solemnes actos religiosos con excepcional concurrencia de fieles. En la tarde, en la bóveda central del propio templo, el señor Valenciano hizo a los pequeños una hermosísima plática de despedida obsequiándoles recuerdos, entregando el diploma de honor de la escuela de catecismo al pequeño Gonzalo Chavez Rivers y el de la perseverancia en los estudios a la niña María Isabel Mora a quienes felicitaron sinceramente.

## DEJE SUS OCUPACIONES Y TOME UN DESCANSO CONVENIENTE

Del mismo modo que se descomponen una máquina si se le obliga a trabajar más de lo necesario, el hombre normal puede llegar fácilmente a un estado de agotamiento, fatal para el equilibrio de las facultades intelectuales, por un exceso de trabajo, de preocupaciones u otros excesos. Por eso, cuando se sienta agotado, sin memoria, sufriendo de mareos, sin fuerzas ni entusiasmo por su trabajo, no se empeñe en continuar así. Deje inmediatamente sus ocupaciones y tome un descanso conveniente. El reposo, de preferencia al aire libre, la alimentación frugal, el ejercicio moderado, son los principales factores para recuperar las energías perdidas y evitar fatales consecuencias.

Conviene ayudar a la reconstrucción del organismo con el excelente preparado

**FOSFO KOLA**

tónico y antineurasténico compuesto de los más recomendables medicamentos para recuperar la energía vital. La FOSFO-KOLA le pueden tomar hasta las personas más delicadas, sin ningún inconveniente. Tiene sabor agradable y se puede conseguir en cualquier botica del país, a precio razonable.

debojo del asiento del carro. Las otras tres víctimas fueron encontradas una por una en los sitios especificados por el asesino en su confesión. Los rotativos parisinos siguen publicando los detalles del fantástico suceso como la prefectura lo va dando a la prensa, y los relatos hacen temblar de horror a los lectores que sin embargo van devorándolos con avidez asombrosa.

### MAS DE 3.000 PERSONAS ACLAMARON AL DR. VARGAS EN LLANO DE PALMIRA

Delegaciones de toda la provincia tomaron parte en la Convención

El Llano de Palmira donde ayer se verificara la gran convención del partido CONFRATERNIDAD GUANACASTECA está a corta distancia de la ciudad-capital de la provincia, Liberia. Observadores imparciales de San José que presenciaron ese acto de tan elevado civismo político democrático y que hoy regresaran por avión de la CIUDAD-BLANCA, refieren que evidentemente aquello fue un gran mérito en su forma y procedimientos republicanos. Desde el lunes llegaban delegaciones de los pueblos más apartados del vasto territorio guanacasteco. No quedó localidad sin representación. El marqués en la tarde era ya mucha la gente que había llegado al gran Llano, durmiendo esa noche a la intemperie y comiendo en chinamos o ventorrillos establecidos por vanderas de los caseríos vecinos. El paraje presentaba aspecto de fiestas. Músicas cimeronas hicieron la alegría a las gentes, con ausencia absoluta de bebidas alcohólicas. Al medio día la concurrencia se aproximaba si acaso se pasaba de tres mil personas y el fundador y jefe del partido doctor Vargas fue entusiastamente aclamado al

llegar. Hizo su entrada triunfal al Llano acompañado de unos doscientos jinetes. Fue este el espectáculo más vivo y emocionante del acto. Refuerzos de policía enviados con bastante anticipación, vigilaron por el orden que en ninguna momento fue alterado en lo mínimo. Ni un chirio se vio por allí. Agentes del propio partido, gentes serias y de buena voluntad, encargáronse de evitar que gentes tomadas de licor intervinieran en la reunión. Abrió el acto el doctor Vargas con un hermoso discurso doctrinario haciéndolo oleológico péctico y atm h ciéndolo luego representantes de casi todas las delegaciones con fraternal espíritu de armonía y confraternidad. Esa fue precisamente la nota más bella y llamativa de la histórica convención que terminó dando al partido esta papeleta de candidatos a diputados: Propietario, Dr. Vargas Vargas, Lisimaco Leiva Cubillos, Hernán Vargas y Adán Guevara C. Suplentes: Felipe Díaz Vidarero y Oscar Ruiz, todos por su orden. El partido abrirá la campaña pública de propaganda el 13 con una manifestación en la ciudad de Liberia.

## Regresan la semana próxima las delegaciones de la mediación COMPLETARON SU IMPORTANTE TRABAJO

Con todo y haber sido ayudada de fiesta oficial trabajó la comisión Mediadora de 10 de la mañana a la 1 de la tarde, verificada la cual, y, en forma íntima y confidencial, conversaron los señores árbitros y delegados de las vacaciones de Navidad quedándose definitivamente que las tomarán pasada la firma del protocolo de paz respectivo lo que harán el lunes o martes próximo para regresar a fines de la misma se-

mana a sus respectivos países, quedando aquí únicamente el árbitro de los Estados Unidos.

*el mejor anuncio es el mejor periódico. La tribuna*



¿QUÉ ES EL TONICO BAYER? Es una combinación científicamente balanceada, que contiene Vitaminas, Extracto de Hígado, Calcio, Fósforo asimilable y otros importantes elementos de comprobado valor terapéutico. Su fórmula es el resultado de varios años de estudios, investigaciones y ensayos por eminentes hombres de ciencia en los mundialmente famosos Laboratorios Bayer. ¿Qué mejor garantía?

### ACCIDENTE DE TRAFICO

Ocurrió en el camino a Sarapiquí

Un grave accidente de tráfico en las vecindades de Cariblanco, camino a Sarapiquí, ocurrió al arriero Juan Félix Matamoros que ha caballo y de un puente sobre el rio ANGEL cayera al agua produciéndose en una piedra golpes mortales que ponen en inminente peligro la vida de ese ciudadano, hospitalizado en Alajuela.

### El mercado de café en Nueva York

PRECIOS DE VENTA AYER	
Río (al contado)	6.14
Río. Dic. (entrega futura)	4.66
Santos (Al contado)	8.14
Santos Dic. (Entrega futura)	6.25
Armenia	9.14
Girardot	8.58

### PRECIOS DE PRODUCTOS

Cacao Dic.	5.54
Manteca Dic.	8.65
Algodón al contado	8.08
Trigo	1.03
Maíz	0.55
Azúcar refinado	4.85
Azúcar-crudo	2.38

### ORO EN BARRAS

	Oz
Washington	\$35.90
Londres	34.95
Plata	0.44 3/4

### CAMBIO INTERNACIONAL

Libra esterlina	4.9962
Francia	33.375
Italia	52.525
Bélgica	17.00
Suiza	23.14
Alemania	40.31
Holanda	53.61
Dinamarca	22.31
Noruega	25.11
Suecia	25.76
Austria	18.33
Checoslovaquia	23.51
Brasil	5.80
Japon	29.12
Hong Kong	0.31
Shanghai	0.29 5/8

## NO COMPRE su corte de CASIMIR

SIN ANTES VER EL ENORME SURTIDO QUE ACABAMOS DE RECIBIR,

en los estilos y dibujos de moda, y de inmejorable calidad.

PARA VENDER A PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

TAMBIEN LE OFRECEMOS:

Comisas, Corbatas, Sombreros, Pañuelos, Fajas con hebillas de Fantasía, Ropa Interior, Etc., Etc.

TODO A PRECIOS VERDADERAMENTE BAJOS

# RIMOLO HERMANOS

AVENIDA CENTRAL — Frente al Congreso.

### PERU PERMANECERA NEUTRAL EN EL CONFLICTO ESPANOL

También espera una solución equitativa del conflicto fronterizo con Ecuador.

### LIMA, Perú, 9. UP.

— En su discurso anual dirigido al pueblo peruano por medio del radio, el presidente general Oscar Benavides expuso que el gobierno del Perú se mantendrá al margen del conflicto español y guardará una neutralidad absoluta. El orador reiteró los buenos deseos y la sinceridad del pueblo peruano en buscar una solución cordial y equitativa del conflicto con Ecuador. Después de describir la situación caótica que condujo a la anulación de las elecciones presidenciales hace un año, la disolución del congreso nacional y la extensión de su período presidencial, el general Benavides hizo un llamamiento al pueblo para que continúe viviendo y trabajando con orden y disciplina en pro de la realización de un programa dedicado al progreso de la nación, cuyos puntos salientes forman la construcción de carreteras, empresas de irrigación y la construcción de puentes. El presidente terminó diciendo que Perú tenía absoluta fe y optimismo en el futuro.

# Decomisadas DOS LIBRAS de oro en objetos arqueológicos que se intentaban sacar del país

**LAS AUTORIDADES DE LA FRONTERA HICIERON EL DECOMISO**

Esos objetos no pueden salir del territorio nacional sin autorización

Esta mañana nos hemos enterado de que las autoridades de nuestra frontera sur hicieron un decomiso de dos libras de oro en objetos arqueológicos, que se intentaban pasar a territorio panameño. Se trata, según se nos ha dicho, de valiosas figurillas antiguas, encontradas por aquella zona fronteriza.

Como existe una ley que prohíbe a exportación de objetos arqueológicos, las autoridades procedieron a efectuar el decomiso.

Para poder enviar esos objetos fuera de Costa Rica se necesita una autorización especial, pues de lo contrario esos objetos tienen que ser vendidos al gobierno para destinarlos al Museo Nacional.

150 MILLONES DE PESETAS VALDRA LA COSCHIA DE NA IANJAS DE ESPASA REPUBLICANA

VALENCA, 9. UP. — El gobernador civil de Valencia declaró hoy que las naranjas cosechadas en dicha región y que en el año anterior se pudrieron en los árboles por no haber sido posible cosechar y exportarlas, produjeron unos 150 millones de pesetas en divisas extranjeras este año. La distribución de los embarques ya está siendo hecho por el gobierno y se han exportado ya grandes cantidades a Rusia Francia e Inglaterra.

# A LOS NACIONAL

El Comité Patriótico Español avisa que el local de Falange Española, frente a la Iglesia cionalista en el que pronunciará su único conlísimo Franco, don Ginés de Albareda. La con versará sobre el tema:

**AUTENTICO SENTIDO DE**

El orador será presentado por el licenciado

ARRIBA ESPAÑA.

# En Nueva York se man en Londres las oferta

**ESTA NOCHE CELEBRA LA ESCUELA DE COMERCIO "MANUEL ARAGON" EL ACTO DE CLAUSURA**

Hemos recibido y mucho agrade cemos la invitación que dice así: La Escuela de Comercio "Manuel Aragón" tiene el honor de invitar a usted al acto de clausura del curso de 1937, que se efectuará el jueves 9 de diciembre, a las siete y media de la noche, en el Teatro Nacional, José R. Acuña Z. Director. P. Arrieta Leiva, Secretario. Las localidades no están numeradas.

El programa que se desarrollará será el siguiente:

- I.—Marcha Triunfal. Emil Jucl Frederiksen.
- II.—Informe del director.
- III.—Tahauzer. Aria de la Estrella. Wagner. Canta don José Antonio Aguilar.
- IV.—Rapsodia noruega. Svendsen.

V.—Entrega de títulos de contador mercantil, de mecanógrafos y de taquígrafos.

VI.—Caballería Rusiucana. Mascagni. Canta señorita Carmen Alvarado Gallegos.

VII.—Aires gitanos. Sarasate. Violinista don Raúl Caberas y orquesta.

VIII.—Sansón y Dalila. Bacorchi. Saint-Saens. Orquesta de la Unión Nacional de Artistas Musiucos. 22 profesores. Director: A. Nieto.

**MAS DE MIL PERSONAS A EL BALNEARIO D**

Por ahí de mil quinientas personas naistieron ayer al festival de inauguración del balneario de Ojo de Agua en San Antonio de Belén, organizado por los empleados del Ferrocarril al Pacífico en honor del administrador de la empresa Lic. don Claudio Cortés. El expreso llegó a San Antonio a las 10 y

# LLEGARON

## a la Sombrerería Bengoechea

Sombreros imitación pita

en todo color a **10.00**

## Fuerte demanda...

(VIENE de la pág. UNO) — in de unificar el precio de cada medida de café. En la actualidad pagase a los recolectadores de café en unas fincas 40 céntimos en otras 35 y en no pocas 30 céntimos. En el caso de Patomo se ha llegado a pagar 50 céntimos a los cogedores. Sin embargo, la razón de que este precio haya prevalecido en esa región se debe a la disparidad que ha venido la cosecha este año. Considera nuestro informante que un precio standard no sólo resultaría favorable para los trabajadores, sino también para los productores. En cuanto a los adelantos no se ha querido acordar nada y los fin queros tratan con sus clientes de acuerdo con sus posibilidades.

comunal, los graves problemas que se están presentando diariamente.

Los intereses comunales exigen la presencia de ambos caballeros, para que, con el resto de sus compañeros terminen lo que les falta del período para el que fueron electos, colaborando en la gestión y en la labor que se les ha encomendado.

Para LA TRIBUNA será muy elocuente saber que tanto el licenciado Ortiz Céspedes como el señor Hütt Chaverri han atendido su ruego y han vuelto a ocupar sus curules, con positivo beneficio para la comunidad.

**MANUEL FERNANDEZ R.**

HA MUERTO

(Enterrado con los Santos Sacramentos)

Su esposa Luisa Bolandi de Fernández, sus hijos nietos y demás familia invitan a sus amistades al entierro que se verificará hoy a las cinco de la tarde, saliendo de la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

San José, 9 de diciembre de 1937.

## Llamamiento a los regidores municipales de San José que no han vuelto a concurrir a sesiones

LA TRIBUNA, que por falta absoluta de espacio, no pudo publicar en su edición de hoy la nota que a continuación reproducimos, nos pide que la insertemos en nuestra edición de hoy, lo que hacemos con sumo agrado.

La nota es la siguiente:

En el seno de la Corporación Municipal se está presentando problemas de gran interés que exigen, indudablemente, la presencia de todos los señores ediles que fueron electos para el

presente período que expira en mayo próximo. Esta razón, nos induce a pedir, como ahora lo hacemos, a los señores municipales que por motivos especiales no han vuelto a asistir a la Cámara Municipal, el Lic. don Rafael Ortiz Céspedes y don Eduardo Hütt Chaverri, que regresen a ocupar sus curules ya que es necesaria su presencia para contribuir, con las luces del claro entendimiento que ambos poseen y del desinterés con que han servido la representación

Comisión de Festejos Populares 1937 - 1938

San José

## GRAN DESFILE DE MASCARADAS Y CARROZAS COMERCIALES

La COMISION inscribirá gratuitamente, a partir del día de hoy, las carrozas y mascaradas que hayan de participar en el GRAN DESFILE COMERCIAL que se efectuará durante los días de las Fiestas, para lo cual SE HACE UN LLAMAMIENTO AL COMERCIO Y LA INDUSTRIA ESTABLECIDOS, ya sean nacionales o extranjeros, que hayan dado su contribución voluntaria para la celebración de los festejos o que estén en disposición de darla.

Las solicitudes de inscripción deberán dirigirse al señor Secretario de la Comisión de Fiestas, Lic. don ROGELIO MONTAGNE CARAZO.

## Actor de cine y candidato a gobernador



Leo Carrillo, popular actor de cine, ha anunciado su candidatura para el cargo de gobernador de California. El actor promete desde ahora "balancear el presupuesto humano" en el caso de ser elegido.

## Cigar



El Rey Cigarrillo

# ESTADISTAS ESPAÑOLES

El viernes día 9 del corriente se celebrará en el Carmen, un gran acto de afirmación nacionalidad en Costa Rica el Envío del Generación que empezará a las ocho de la noche,

REVOLUCION ESPAÑOLA.

Teodoro Picado.

JOSE VIVES,  
Secretario.

## Los precios firmes son inaceptables

Por tales razones son retirados del mercado partidas de café

Tales los informes cablegráficos de hoy sobre los mercados cafetaleros

Informan de New York sobre los precios del café.

Mercado aun pasivo sin ventas de importancia a término

### Retiraron al festival en ojo de agua

media de la mañana con los invitados regresando a San José a las 11. Después de la ceremonia religiosa de la bendición de la gran paila de la almuera. Un hermoso día de fiesta campestre muy alegre y rebosante de perfecta buena armonía.

por cafés colombianos. Contratas por costarricenses en clases de toda línea, excepto extra-finos, a precios que varían entre \$8.50 y \$9.00 cif puertos de la Unión.—Salen vendidos leras de \$5.50 a \$6.00.—De Londres, este único informe: Retiradas de mercado abierto partidas de La Bervena, Wahle y otras por ofertas inaceptables.

Son muchos los hombres que hacen una fortuna por el solo hecho de que estuvieron demasiado ocupados para gastar lo que ganaban.

Puede que el gato parezca la imagen perfecta de la inocencia; pero siempre es prudente cerrar bien la puerta de la jaula del canario.

# Administrativamente se dispondrán las vacaciones para los empleados públicos

## Convocado el gran...

(VIENE de la pag. UNO)  
de Venecia, donde los miembros se reunirán bajo la presidencia del Duque. El anuncio de la convocatoria del Gran Consejo ha causado gran expectación en los círculos diplomáticos de esta capital, ya que esta viene completamente inesperada y se especula acerca de los verdaderos motivos para esa reunión. Se cree generalmente que Mussolini anunciará en persona la renuncia de Italia de la liga de las naciones, además la intención de la reforma de los gremios en la cámara de diputados.

SE HARA DE ACUERDO CON UNA REGLAMENTACION ADECUADA

Estudia el gobierno el asunto para dictar el respectivo acuerdo

En la pasada legislatura ordinaria quedó en trámite, —con dictamen favorable— un proyecto para una ley reguladora de vacaciones a empleados públicos y particulares, y en atención a esta circunstancia y a las muchas y justificadas influencias que se ejercen por parte de los servidores del Estado para gozar en este verano de aquella gracia, anunciase la posibilidad que se acceda a esas demandas declarando administrativamente el consentimiento de esas vacaciones por el momento exclusivamente a los empleados públicos mientras venga aquella legislación. Se estudia la forma del procedimiento para que los servicios oficiales no sufran perjuicios por esa circunstancia.

**JUGUETES!**

BEBES  
—Y—  
MUÑECAS

VEALOS EN NUESTRAS 9 VENTANAS  
BOTICA ORIENTAL

## EL PROBLEMA ELECTRICO estriba en la no competencia

En cuestiones o negocios públicos lo conducente y apropiado es la prudencia y el maduro examen—Dice a NOVEDADES el Lic. don Manuel Sáenz Cordero

Es natural que no teniendo el dinero para establecerla, quien lo posee se abrigue ciertos derechos

Incidentalmente el reportero encontró esta mañana al licenciado don Manuel Sáenz Cordero, con quien abrevé varios minutos de actualidad, siendo uno de ellos el referente a las contrataciones eléctricas que siguen en el tapete de la actualidad. Al respecto y no para su publicidad, ya que el señor Sáenz no le gusta de ella, nos dijo el estimado amigo:

—El problema realmente, es de competencias. Esta es la médula del asunto. Pero cómo establecerlo? No se cuenta con capital para ello. Y no habiendo dinero, una parte tiene que seguir llevando la ventaja. La Junta de Electricidad como lo dicen sus directores, pero también como lo reconoce el publi-

co, está conduciendo con habilidad y con mesura el asunto. Y hace bien. En cuestiones o más propiamente e negociados que afectan a una gran parte del público, lo conducente, lo apropiado es la prudencia, el estudio, la comprensión exacta de lo que hay que hacer. Y esto se está realizando. Es una labor costosa, difícil en extremo, pero se está llevando a cabo.

Los puntos de vista de la Junta Nacional de Electricidad son producto de maduro estudio y de larga reflexión. No han sido, repito, tomados al acaso. De aquí que convenga mantenerlos "an-trance", pues representan la tesis nacionalista, o sea, lo esencial para los intereses del país."

### LAS JOYAS QUE SE USAN POR LA NOCHE



Inspirados por Shiaparelli y adoptados por la Duquesa de Windsor, las joyas "eclesiásticas" constituyen el último grito de la moda. Aquí se ve a Dorothy Looké usando una cruz de esmeraldas con un brazalete que le hace juego.

### CIENT MIL COLONES DEJARA EN CAJA LA ACTUAL MUNICIPALIDAD DE CARTAGO

El tesoro-contador comenta la labor de ese ayuntamiento REDUCIDA EN UN TREINTA POR CIENTO LA DEUDA MUNICIPAL

El tesoro contador de la ciudad de Cartago, don Andrés Brenes, nos dice, en íntima conversación que con el tuvieramos anterior, que aquella comunidad manifiestamente en general, ampliamente satisfecha de la labor inteligente y acertada que han realizado los actuales ediles en los dos años que van a cumplir de hacer administración, terminando el período dejando en caja un saldo en efectivo que se ac-

proxima a 100 mil colones, la deuda pública que a principios de 1933 era de unos 250.000 colones reducida a casi en un treinta por ciento y no pocas obras hechas en servicios de sanidad e higiene como también en ornato.

Según el señor Brenes en la ciudad cartaginesa hay más preocupaciones por la elección de municipales que por la de diputados y

### ESTA NOCHE SE CELEBRA LA FIESTA DE CLAUSURA DE LA ESCUELA MANUEL ARAGON

—Esta noche a las siete y media en el Teatro Nacional, se llevará a cabo la Fiesta de Clausura de la Escuela Manuel Aragon, y para la cual se han hecho muchos preparativos.

### LA COMIDA DE ANOCHE EN LA LEGACION DE FRANCIA

—Añoche en la Sede de su Legación en el Paseo Colon, el Honorable señor don Philippe Grousset Entargado de Negocios de Francia en Costa Rica, ofreció una espléndida comida en honor de un grupo de sus relaciones diplomáticas. El distinguido anfitrión colmó de finas

atenciones a sus estimables huéspedes.

### ATENCIÓN! SALUDO DE CUMPLEAÑOS

—Con motivo de ser hoy el día de sus cumpleaños, NOVEDADES presenta su más atento saludo de felicitación, a la honorable dama doña Angela Durán de Bonilla.

## PAGINA De La MUJER

Ecos del gran baile de campesinos de todos los países del mundo

ESPAÑA



Señorita Flor del Carmen de Ford

Linda damita que asistió regiamente ataviada de campesina de España al suntuoso gran baile de campesinos de todos los países del mundo, ofrecido por el "Club Paris" en el Roof Garden y Jardines Españoles del Gran Hotel Costa Rica y maravillosa fiesta que ha dejado los mejores recuerdos. Entre las más bellas asistentes figuraba la encantadora señorita Flor del Carmen De Ford, que como dijimos, ella lució uno de los más preciosos trajes, causando unánime admiración.

### CUENTOS PARA NISOS

## Tomasito en la Floresta Encantada

(Por T. W. Burgues, exclusivo para NOVEDADES)



43



44



45

### LA CAPERUCITA DE LA ARDILLA

Como lo recordarán mis lectores, la semana pasada dejaba la Floresta Encantada, incluímos a casi todo el mundo en ve Tomasito, preocupado con un grave problema, o por mejor decir, tres problemas, pues eran tres las incógnitas que le había dado la señora Berbiqueña. Quienquiera que encontrara la solución correcta a estas tres incógnitas sería el ser más dichoso de los dominios del Hada Azul, pues sabiendo ese secreto obtendría tal renombre y prestigio que se haría tan poderoso, casi, como el Encantador de Oriente.

Pues bien, Tomasito, como quedó dicho en el episodio anterior, no perdió tiempo en encontrar al Tío Fortuna, un sapo sabio que le dio las señas de como había de proceder para resolver el misterio. Primero que todo, según los cuerdos consejos de este personaje, debía obtener la corbatalada del hada, cosa no muy fácil de encontrar, puesto que nadie sabía qué era esa dichosa prenda. En segundo lugar debía averiguar qui era la caperucilla de la ardilla, la hora de la señora y la gorra de la zorra, todo lo cual según el Tío Fortuna, podría saberlo sin dificultad una vez que hubiera obtenido lo primero.

No había andado mucho Tomasito en busca de estos objetos, cuando se pronto vio a una ardilla sentada en la rama de un árbol.

—Con perdón de usted, señora ardilla — le dijo haciendo una reverencia — He venido a buscar cierta prenda que acaso usted pudiera proporcionarme.

Pero la ardilla no respondió. Al parecer estaba muy ocupada tratando de partir una nuez, y no había oído, pero en realidad se estaba riendo para su capote, pues esa mañana había oído tal pregunta no menos de cien veces.

Tomasito volvió a repetir su discurso, cambiando la forma un poco, y luego otra y otra vez hasta que por fin cansado, y pensando para sus adentros que la ardilla era sorda, se dispuso a partir. Pero no bien hubo dado los primeros pasos, cuando oyó tras sí una estrepitosa carcajada.

En el episodio siguiente, verán mis lectores por qué se reía la ardilla, y no tardarán en darle la razón cuando lo sepan.

### LA CORBATALADA DEL HADA NO ES NADA

—Ja! Ja! Ja! — dijo la ardilla — me río porque hay muchos tontos en este mundo.

—¿Tontos? — repuso Tomasito indignado, creyendo que se refería a él, e iba a decirle unas cuantas frescuras a su interlocutora, pero pensándolo mejor dijo: —Si, tiene usted razón, señora Ardilla, que los hay, y gran cantidad de ellos, pero eso no es para causarle a uno tanta risa. Explíñeme usted mejor, ¿a qué obedecen esas carcajadas?

En ese momento salió otra ardilla que, colocándose junto a la primera en la rama del árbol, contestó la pregunta de Tomasito:

—La carcajada generalmente a un reflejo nervioso, una contracción del diafragma que... Tomasito la interrumpió al punto con estas palabras:

—No me interesan razones científicas. Lo que pregunto es por qué le causa risa que haya tontos en el mundo.

—Porque algunos de ellos son más tontos que otros — repuso la primera.

—Aún no comprendo que eso le haga a usted tanta gracia.

—Voy a explicarle — interpuso la recién llegada filosóficamente. En este mundo hay tontos de diversas especies, o categorías. Algunos causan lástima, otros risa y otros... otros buscan la corbatalada del hada... ja, ja, ja! — Y a este punto las dos ardillas rieron en coro hasta que se mecieron las ramas de los árboles y toda la selva parecía celebrar el chiste con ellas.

Cuando se hubieron calmado un poco, Tomasito tratando de ocultar su disgusto, al fin les dijo:

—¿Y por qué os parece tontería buscar dicha prenda?

—Porque estás perdiendo el tiempo. Basta pedirselo al Conejo Gigante que te la dará con mucho gusto. El vive en aquella casa que está al pie del monte.

Obedeció Tomasito, fué a la casa indicada y encontró efectivamente al conejo gigante, que le dijo al saber a lo que venía:

—Siento mucho no poderlo complacer porque la corbatalada del Hada no es nada. Si en algo más puedo servirle, mande usted como guste.

### CON LAS PIEDRAS GLORIOSAS SE AVERIGUAN MUCHAS COSAS

—Siento mucho no poderlo complacer — le dijo el conejo gigante a Tomasito — porque la corbatalada del hada no es nada. Sin algo más puedo ser virle, mande usted como guste.

Pero sin esperar a que Tomasito mandara nada, el conejo gigante echó a correr y desapareció.

—De manera que la corbatalada del Hada no es nada!, dijo Tomasito cuando quedó solo y se puso muy triste añadiendo: Ahora qué vamos a hacer para resolver las tres incógnitas de la señora Berbiqueña?

—Por qué dices eso? — preguntó una voz, que era la de Santiaguillo Conejo, quien había llegado en ese momento. Lo

—Pasa a la pág. 8

## SHANGHAI

## MILAGRO

LOS 4 PERFUMES

De la Afamada Marca Lenthalic

Preferidos por las Damas de gusto refinado

El regalo más deseado para NOCHE BUENA

## RISQUE TOUT

## GARDENIA DE TAHITI

Almacenes DELCORE & ARONNE



# La Libertad se enfrenta esta noche a Los Grifos

Esta noche, en el Frontón Jal Alai, se enfrentan Los Grifos a La Libertad, el equipo que está considerado como de los mejores. Los Grifos han jugado cuatro partidos. El primero contra el Unión, lo ganaron; pero en los tres siguientes han sido vencidos por el Herediano, el Orión y la Gimnástica. La temporada a cinco partidos con equipos nacionales está ganada por Costa Rica. El partido de esta noche es de gran interés porque los basketballistas nicaragienses han mejorado mucho en sus actuaciones, y porque tienen que enfrentarse a uno de los equipos más rápidos, hábilmente dirigido por Willie González. Como preliminar jugarán los equipos femeninos del Unión y del Minerva en disputa de las medallas de Scriba y González. El que gane obtiene las medallas por esta noche es los equipos que han logrado mejor puntaje en esa competencia basketballística.

En el Estadio Nacional se jugará el domingo el partido de fútbol de primeras divisiones entre La Liga Deportiva Alajuelense y el Club Sport Herediano en disputa de la Copa Guatemala. Los equipos alinearán en la siguiente forma: Alajuelense: Salas; Alfaro y Barque-

En la preliminar jugarán los equipos femeninos del Unión y del Minerva

## ALAJUELENSE Y HEREDIANO POR LA COPA GUATEMALA EL DOMINGO EN EL ESTADIO. LA LIBERTAD ORGANIZA UN PARTIDO PARA LA REAFIRMACION DE GOLDONI. LOS GRIFOS JUGARAN DOS PARTIDOS MAS CONTRA SELECCIONES NACIONALES

ros; Melis; Salazar y Bastos; Arroyo, Evelio, Mora, Lalo Rojas y Chime. — Herediano: Barrrantes; Milton y Lizano; Salazar, Campos y Sandoval; Zúñiga, Varellón, Zamora, Neco y Campos. Los dos equipos se presentan en muy buenas condiciones para ese partido que será uno de los más interesantes de esta temporada de fútbol.

El Club Sport La Libertad organiza un partido de fútbol en el Estadio Nacional para la reafirmación de Goldoni, que regresó de México. Con Goldoni los libertos forman uno de los mejores equipos que integran

rán con Jones en la puerta; Goldoni y Blanco en la zaga; Goyo, Domingueña y Vega en la línea media; Verdesia, Dávila, Madrigal, Sancho y Baradín en la línea delantera. Posiblemente el partido se juegue contra la primera división de la Sociedad Gimnástica Española y se presentará reforzado por la lantera con Alejandro Mora para así darle mayor interés a ese juego que despierta entusiasmo en vista de como resultó el que llevaron a cabo esos equipos, que están considerados como los cocos del futbolismo de la capital. Se está en las gestiones para la organización de ese encuentro, antes de que den principio los entrenamientos

para seleccionar al equipo nacional que representa a Costa Rica en las olimpiadas centro-americanas de Panamá, trabajo que ha sido encomendado a Ricardo Saprissa y a Alejandro Mora, dos técnicos en las cuestiones de nuestro fútbol.

Los Grifos jugarán en Costa Rica dos partidos más después del de esta noche contra La Libertad. Conforme al contrato respectivo deberán enfrentarse a dos selecciones nacionales. El primer juego será el sábado y el otro el martes dando así oportunidad para que presencie dos buenos encuentros la aición basketballística del país, que ha reconocido que el equipo nicaragiense reúne condiciones para enfrentarse a los equipos de Costa Rica y también a esas selecciones nacionales.

## CIEN MIL COLONES...

(Viene de la pág. CINCO)

existiendo en este propósito la sana y patriótica intención de hacer en estos asuntos la menor política

partidaria posible, acaso se llegue al nendimiento de confeccionar una paleta combinada que satisfaga por entero a la comunidad en el la mayor extensión del vocablo, de saber y de gobierno.



# PRIMO CARNERA, CAMPEÓN DE LOS EXPLOTADOS

LA INSIGNIFICANTE PARTE QUE OBTUVO CARNERA DE SUS INGRESOS EN EL "RING" —LOS GASTOS DE ENTRENAMIENTO Y LAS CUENTAS DEL GRAN CAPITAN

(Por A. ARROYO RUIZ)

El "comeback" o retorno al ring con lo que nos amenazaba el sicomegalico Primo Carnera, el hombre tronchado en flor, en París, por un Tony De Mezia, de quien hasta ahora no habíamos tenido la más breve noticia. Si el encuentro en sí no tiene nada que comentar — que como pugilista Carnera está más que enterado — el hecho de que se le quiera seguir explotando, si merece que le dediquemos estas líneas de comentario.

En Fuglandia se conocen muy pocos casos de explotación infantil de las estallas del cuadrángulo, por los facinerosos que manuean a su lado en calidad de "managers". Podría citar casos y más casos, pero no lo creo necesario. Lo que sí he de afirmar, es que no conozco otro ejemplo de explotación sin entrañas que se pueda comparar con el que se refiere a Primo Carnera, un hombre que en su carrera ganó más de un millón de dólares, de cuya fortuna he leído que fue a parar a los bolsillos del italiano un poco elevado tanto por ciento.

Es verdad que la mayor parte del dinero que obtuvo Carnera — o que debió obtener — era mal habido, desde el momento en que más del ochenta por ciento de sus encuentros fueron "tongos" o "pallas", lo que quiere decir que se estaba batiendo al público. (En el caso de Carnera se puede hacer esa declaración por el simple motivo de que su descubridor y "manager" León See, ha contado todas las combinaciones que se hicieron con el mastodonte italiano, en un libro que publicó hace dos o tres años). Pero al menos que fueran sus avispados managers, y no él, quienes ganaran los encuentros — y por ende el dinero — no justificaba el que, vulnerando las leyes y regulaciones de la organización boxerial, se le quitara su dinero en forma despiadada. En cambio cada vez que se iniciaba contra Carnera uno de esos escandalosos pleitos en-

minados a despojar de su dinero a quien lo tiene, era el gigantesco italiano y no sus managers quien tenía que hacerle frente a la situación.

### LAS CUENTAS DEL GRAN CAPITAN

Las leyes que gobiernan el boxeo en los Estados Unidos exigen que el boxeador obtenga de cada bolsa que gane, no menos del 66 y 13 por ciento. Pero tratándose de Carnera se dio el caso de que de una remuneración de 20 mil dólares el italiano solo obtuvo 1250, ¿que cómo pudo ocurrir ello? Muy fácil. Porque sus adláteres poseían una aritmética, al lado de la cual se quedaba pálida la de Gonzalo de Córdoba, el Gran Capitán.

Los gastos de preparación o entrenamiento para los combates, constituyen la fórmula milagrosa que les permite a los managers de los boxeadores quedarse con la mayor parte de los ingresos del hombre por cuyos intereses pretenden velar. Así, Paulino Uzcudun me dijo a raíz de su match con Ezzie Scharf — que fue un fracaso de público con lo que no sólo no había ganado un solo centimo como resultado de él, sino que todavía le había costado dinero de su bolsillo.

El mencionado León See no se conformaba con tomar él y repartir con varios otros los ingresos del italiano, sino que cuando éste llegó a reunir con su casi insignificante tanto por ciento una suma de dinero considerable, estimó que también aquel dinero debían abandonar los bolsillos de su protegido, a cuyo efecto compró en su nombre una gran cantidad de terrenos californianos en los que el pobre Carnera invirtió más de cien mil dólares. Y cuando el italiano tuvo necesidad de poner orden en sus finanzas quebrantadas, resultó que los me-

cionados inmuebles apenas si valían la décima parte de su costo.

### EL CALVARIO DE ACROME GÁLICO DE SEQUEALS

Ni siquiera ahora, cuando se abrigan muchas dudas acerca de que Carnera tenga lo suficiente para vivir muy modestamente, los buscadores del dinero ajeno dejan en paz al hombre que llegó a ser campeón del mundo con el mismo derecho, con que podría intentar su ceder a Mitsolino. Durante su reciente estancia en Londres, las autoridades inglesas incluso lo arrestaron, acusándolo de haber evadido el pago de impuestos sobre los ingresos obtenidos en Inglaterra durante la época de su esplendor pugilístico.

¿Quién ha sacado ahora a Carnera de su retiro, para someterlo una vez más a la explotación acostumbrada? Un nombre salta a las teclas de la maquina de escribir: Jeff Dickson, el promotor americano de París, que tanto tuvo que ver con la organización de los primeros encuentros de Carnera, que nos relata Leon See en su libro.

¿Deberían dejar tranquilo a Carnera, que en sus últimos esfuerzos newyorquinos demostró que se encuentra tan "sonado" como cualquier cosa podría ocurrirle si insiste en seguirlo explotando en el ring. ¿Por que no lo devuelvan al circo de doñe de satío? ... Allí, acaso, toda vía pudiera ser una atracción.

### Lea y Anúnciese en "NOVEDADES"

### Standard general...

(VIENE de la pág. UNO)

namerite los precios para las compras de pila, así como determinar las condiciones de la fruta para ser recibida.

## Anverso y Reverso en...

(Viene de la pág. DOS)

dijo: "Entregaré el mando. Os devuelvo vuestra libertad y vuestra república". Por cierto que se había asegurado de antemano el coro de "¡No!" que los senadores alabaron en ese mismo instante y para siempre el ejercicio de su función soberana.

El éxito de Augusto fue una combinación de paciencia, astucia, sentido común, violencia, organización, y sobre todo, de una exacta apreciación de sus capacidades y de las de los hombres que debían secundarlo. — Esas condiciones todas son las del hombre de Estado y del polígrafo. Por encima de todo tuvo una suerte infinita. ¿Por que lo eligió Julio César entre todos sus parientes para dejarlo de heredero de su fortuna y de su nombre, César, a los 19 años? Si Casio hubiera sido más joven, si Antonio menos sensual y confiado, si Bruto más vigilante, si Agripa menos leal, si Cleopatra más astuta, si el pueblo romano no hubiera llegado al cansancio de guerras sucesivas y disfrutado de sus conquistas en vez de aumentarlas, si el ejército no hubiera estado en actitud revolucionaria y de admiración del hombre de César, en fin, habría infinitos "sís" para mostrar otros tantos golpes de la suerte que favorecieron a Augusto.

Augusto, precursor del fascismo según Mussolini, fue producto de un fascio, el "conocido" de los años de Julio César, un hombre hábil y poderoso que supo acatar la decisión del asesinado líder y entregó la presidencia al joven Octavio. De ahí arrancó la carrera que terminó a los 80 años de edad, habiéndolo dominado todo menos, a su irrespirable hija Julia, de su primera mujer Scribonia, de la que se desprendió en debido tiempo para casarse con la pacífica, leal y quitada de bullas Livia.

Augusto realizó a maravillas lo que los ingleses están realizando hoy, hacer que "las viejas formas siryan a nuevos propósitos", guardar las apariencias para hacer lo contrario de lo que ellas indican. Habrá de discurrirse in eternum si Augusto destruyendo a la República, aceleró o contrajo la decadencia de Roma que tuvo su desahucio final 300 años después. Sus panegiristas afirman que Roma estaba en rápida desintegración cuando Augusto la organizó y unificó. Pero hay un hecho que destaca a Augusto como la fi-

gura de mayor influencia en la historia del mundo hasta nuestros días y es que su tolerancia para los cullos exitosos y la organización militar que dio a la administración del Imperio fueron los dos riales que hicieron posible el avance victorioso del Cristianismo, base de la civilización en que hoy vivimos.

John Buchan, gobernador general del Canadá y por lo tanto titular de lo más parecido a un cargo de pro-consul que existe en nuestros días, ha contribuido su "Augustus" también a este año bilingüe. Parece que el fundador del Imperio arrastra todos los entusiasmos del "más popular de los escritores británicos" quien ha rehusado firmar esta biografía con el nombre de Lord Tweedsmuir que le fue otorgado poco antes del nombramiento para gobernador del gran dominio en el Nuevo Mundo. Rehusa aceptar la similitud fascista, afirma que Augusto habría aborrecido "la regimentación" de los Estados totalitarios que hoy tratan de escribir con su manto y recuerdo complacido como se hacía crítica del gobierno y hasta burla del Emperador mismo durante el periodo de Augusto, cosa que no sería posible hoy en Rusia, Italia o Alemania. Parece que a Mr. Buchan lo satisface plenamente este hombre de la alta burguesía que nunca quiso ser rey, cuyo mandato para gobernar fue siempre "revocabable" aunque en la práctica nadie pudiera intentarlo, y que supo aliarse con la aristocracia para mantener un gobierno de élite muy a la manera británica de hoy en día. Es natural que seduzca a John Buchan el siglo de Augusto en que la paz llegó por fin a Roma, la paz romana, impuesta por el Imperio sobre la base de que sus derechos y dominios fueran debidamente respetados. Una paz de statu quo muy parecida a la que Londres desearía hoy en día.

Para que esa paz imperial no fuera perturbada Augusto abandonó después de un severo revés de que sus armas la idea de formar la nueva provincia de Germania desprendida de la Galia. Así lo que hoy es Alemania se libró de caer bajo la influencia y dominio de Roma. Posiblemente si Augusto no prefiriese entenderse con los germanos de entonces en vez de someterlos "no habría habido reforma, ni imperio Alemán, ni tercer Reich de Hitler", escribe B. M. Allen en su también reciente volumen "Augustus Caesar".

### RUMANIA PIDE MAYORES GARANTIAS DE SU FRONTERA CON RUSIA

Mejoraron las relaciones checo-polacas con motivo de la visita de Delbos

BUKAREST, 9.—El canciller Yvon Delbos conferenció hoy durante dos horas con Antonescu y Tatarescu, y en los círculos diplomáticos se informa que los estadistas rumanos urgieron la necesidad, desde su punto de vista, de un reconocimiento formal de la frontera actual de Besarabia por parte de la Unión Soviética, y una garantía más firme de las otras fronteras del país. Según se ha sabido Delbos tocó de averiguar si esto se pudiera conseguir mediante la concesión a Hungría de los derechos para un rearme limitado.

Luego Delbos almorzó en la residencia privada de Tatarescu, y se espera un comunicado oficial respecto de las negociaciones esta noche. Los funcionarios de la legación polaca declararon que ellos abrigaban la mejor esperanza de que la visita de Delbos en Varsovia había conducido a un mejor entendimiento entre Checoslovaquia y Polonia, indicándose que el convenio entre los dos países respecto de las minorías checo-polacas está por firmarse de un momento a otro.

### TRES CASAS CUNAS ESTAN FUNCIONANDO EN TRES RIOS

En La Unión, en Concepción y San Juan de Tres Rios funcionan esas casas.—Estarán abiertas durante el tiempo que duren las cogidas de café

Por disposición de la secretaría de salubridad pública y protección social, conforme lo informara NOVEDADES en su oportunidad; han quedado establecidas por el tiempo que duren las cogidas de café y demas labores inherentes al laboreo del grano de oro, tres casas-cunas en el cantón de la Unión. La primera funciona en la escuela central de Tres Rios y tiene en la actualidad 7 niños; la segunda, en Concepción, con 4 niños y la tercera en San Juan con 10 niños. En cada casa-cuna hay tres enfermeras y una directora.

Esas instituciones funcionan bajo la dirección general del doctor Bacardi, jefe de la Unidad Sanitaria de ese cantón.

Se nos informa por parte de nuestro corresponsal en Tres Rios que antes del 15 del corriente el número total de niños que aprovecha estos servicios haya duplicado, pues en la actualidad están viviendo de la zona Atlántica muchas familias de peones que desean conseguir trabajo en las fincas de café y es natural que muchas madres de familia aprovechen los servicios de las casas-cunas para poder ellas trabajar.

### SERAN PROCISADOS LOS CARABINEROS QUE MATARON AL JOVEN FRANCIS

PERPIGNAN, 9. UP.—Los tres carabineros que mataron hace pocas días a un joven campesino francés en lugar de un supuesto doctor español, primo del antiguo; que ellos perseguían fueron arrestados y están siendo conducidos a Barcelona para ser procesados. Así lo notificaron las autoridades de Barcelona a las francesas de la frontera.

En su primer declaración los carabineros dijeron que la búsqueda por el desertor ocurrió en la oscuridad y cuando el joven trató de evadirlos ellos dispararon contra él, matando por equivocación al joven francés.

*Los mejores retratos los hace Hernandez*

da, que vive también en esta comarca, no lejos de la corte del Hada Azul.

—Por supuesto, no hay tiempo que perder. ¿Pero cómo has podido averiguar eso?

—¡Ve este saco que traigo a cuestas! — repuso el conejillo — aquí están las piedras gloriosas con cuyas virtudes averigué muchas cosas útiles. Ven, sígueme.

No bien hubo acabado de decir "sígueme" cuando Santiago se detuvo a ver a una ardilla que escondía cierta cosa en el hueco de un árbol. En el episodio siguiente, veremos qué era ello.

### GRANDES FIESTAS CIVICAS HABRA EN LA CIUDAD DE GUADALUPE

SE LLEVARAN A CABO DURANTE LOS DIAS 10, 11, 12 Y 13 DE ESTE MES.—PROGRAMA DE LOS FESTEJOS DA A CONOCER "NOVEDADES"

En la ciudad de Guadalupe habrá este año grandes fiestas cívicas, que han sido organizadas por una comisión especial. Tendrán lugar durante los días 10, 11, 12 y 13 del presente mes y el programa es el siguiente: Viernes 10: vísperas. A las 12 m. Tres bombetas de doble trueno anunciarán el principio de las fiestas. —A las 3 p. m. Gran paseo de disfraces.—A las 7 y 15 p. m.: Retreta de gala por la banda militar de San José.—A las 9 p. m.: Juegos de pólvora.—A las 10 y 15 p. m.: Cine.

Sábado 11: A las 12 m.: Paseo de disfraces.—A las 3 p. m.: Primera corrida de toros, lidiándose hermosos y bravos bichos procedentes de las mejores haciendas del Guanacaste.—A las 7 y 15 p. m.: Retreta.—A las 9 p. m.: Juegos de pólvora.—A las 10 y 15 p. m.: Cine.

Domingo 12: gran día de Nuestra Señora de Guadalupe, Patrona de la América y de la ciudad de Guadalupe.—A las 5 a. m.: Diana.—A las 12 m.: Paseo de disfraces.—A las 3 p. m. Gran corrida de toros dedicada al señor presidente de la república, quien asistirá a ella.—A las 7 y 15 p. m.: Gran retreta de gala.—A las 9 p. m. Juegos de pólvora.—A las 10 y 15 p. m. Cine.

Lunes 13: A las 12 m. Paseo de disfraces.—A las 3 p. m. Tercera y última corrida de toros.—A las 7 y 15 p. m. Gran retreta.

ta.—A las 9 p. m. Juegos de pólvora.—A las 10 p. m. Cine.

### Intensificará la...

(VIENE DE la pág. UNO)

de la producción de las calidades suaves de café. Estas clases han sido hasta ahora la mayor parte de la producción de los principales competidores de Brasil en los mercados mundiales, encabezados por Colombia. Entre las medidas contempladas para conseguir el aumento de la producción de cafés suaves se ha convertido en la siembra de sombra en los cafetales para evitar los efectos de endurecimiento de los violentos cambios de temperatura, o los rayos demasiado intensos del sol. Una graduación más gradual y paulatina de la fruta que contiene el grado de café daría un magnífico resultado. En el pasado la exportación de Brasil incluía unos 300 mil sacos de café suave en una producción total de 12 millones de sacos de 132.24 libras. En 1936 el departamento nacional de café inició una campaña para producir café suave exclusivamente, pero luego abandonó la campaña.

### RAVINTOS

A las 3, 7 y 8.45 — C 1.00  
El grandioso destile Aléxico Mexicano.  
29—ORA PONCIANO

o TU YA NO SOULAS COMO MUJER con el mejor tocero del mundo: Jesús Solórzano, Nato Orín y Chaffán

Mañana: ORA PONCIANO

### CAPITOLIO

A las 7 y 8.45 — C 0.40  
Bárbara Stanwyck, en:  
ESCLAVOS del TONOR

### ADELA

A las 7 y 8.45 — C 0.50  
JALISCO NUNCA PIERDE

### Tomasito en...

(Viene de la pág. SEIS)

más fácil es pedirle al Hada la corbatada. — Pero si el señor conejo me acaba de decir que no es nada...

—Precisamente si no es "nada" — dijo Santiaguillo — tiene que ser "algo". Es que el conejo gigante habla evasivo con cierta ambigüedad, pero hay que saberlo entender para sacar ventaja de sus sabias palabras. Con la corbatada, podremos muy pronto encontrar la caperuella de la ardilla, la gorra de la zorra y averiguar qué es eso de la hora de la señora, y habremos restituido las tres incógnitas de la señora Barbiquie, y así podremos hasta volver a pasar por Albondigópolis sin que nos ahorquen y nos hagan albóndigas como es la suya costumbre de ese pueblo.

—Pero qué diablos es la tal "corbatada"? — Preguntó Tomasito ya que comenzaba a impacientarse. —Yo no lo sé con seguridad — contestó Santiaguillo — pero si se quiere la tiene; hay que pedirse la Talada Alada Ladea

### DOMINGO, en el PALACE:

"De REGRESO", el gigante de 1937!

Domingo: VARIADADES: "ROCAMBOLE"

JUEVES 9 de Diciembre

### PALACE

A las 3, 7 y 8.45 — C 0.50  
John Boles y Doris Nolan, en el extraño conflicto de amor:

### AMOR LIBRE

### VARIADADES

A las 3, 7 y 8.45 — C 0.60  
Toda en colores naturales! George Brent y Veverly Roberts, en el exultante:

### EL PODER DEL CORAZON

### MODERNO

(El Teatro de Francia)  
A las 3, 7 y 8.45. — C 0.30  
Clive Brook, en el éxito:

### EL CONSEJERO DEL REY

### AMERICA

A las 7 y 8.45 — C 0.20  
Errol Flynn, y Kay Francis, en: OTRA AURORA

### LIBANO

7 y 8.45.—Ent. Cont.—C 0.30  
Annabelle, en el exitoso:

### VISPERA DE COMBATE

### KEITH

7 y 8.45.—Ent. Cont.—C 0.30  
Gary Grant y Constance Bennett, en el éxito:

### FANTASMAS BOHMIOS

### IDEAL

7 y 8.45.—Ent. Cont.—C 0.20  
J. J. Martínez Casado, en: CORAZON BANDOLERO

## INVITACION

Se invita a la Colonia Nicaraguense a una asamblea general que se verificará hoy a las 8 p. m. en

## LA CASA NICARAGUA

para tratar asuntos de gran trascendencia en relación con la vida de esta institución.